

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^{te} Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.

1^o Joan V, 4

San José, domingo 22 de Agosto de 1897.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum
(Matth. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Artículo 51 de la Constitución Política.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar su pensamiento de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley lo establezca.

(Art. 57 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

(Art. 16 *ibidem*.)

Las disposiciones del Poder Legislativo ó del Ejecutivo que fueren contrarias á la Constitución son nulas y de ningún valor, cualquiera que sea la forma en que se emitan. Lo son igualmente los actos de los que usurpan funciones públicas y los empleos conferidos sin los requisitos prevenidos por la Constitución ó las leyes.

(Art. 17 *ibidem*.)

CALENDARIO.

Agosto. Este mes tiene 31 días.

Dom. 22—San Joaquín, padre de Nuestra Señora (*Patrón del barrio del mismo nombre en Heredia*.) Santos Timoteo, Hipólito, ob., Sinfiriano, Antonino y Fabriciano, mártires.

Salte la Canicula.

EVANGELIO DE ESTE DIA.

(Marc. 7, 31-37.)

En aquel tiempo dejando Jesús los confines de Tiro, se fué por los de Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápoli. Y presentáronle un hombre sordo y mudo, suplicándole que pusiese sobre él su mano. Y apartándose Jesús de la gente, le metió los dedos en las orejas, y con la saliva le tocó la lengua, y alzando los ojos al cielo arrojó un suspiro, y dijo: "Ephethá," que quiere decir: abríos. Y al momento se le abrieron los oídos, y se le soltó el impedimento de la lengua, y hablaba claramente. Y mandóles que no lo dijeran á nadie; pero cuanto más se lo mandaba, con tanto mayor empeño lo publicaban, y tanto más crecía su admiración, y decían: "Todo lo ha hecho bien: él ha hecho oír á los sordos y hablar á los mudos."

Lunes, 23.—*Vig. (ayuno)* San Felipe Benicio, san Zaquero, ob. de Jerusalén, san Sidonio obispo, san Apolinario.

"LA UNION CATOLICA."

Cánovas.

VII

(Continúa.)

Orador: Su cualidad de orador es lo que le ha dado una reputación más universal. Y aquí es ocasión de decir que no es su incomparable, elocuencia lo que muchos pensadores admiran más en él, porque ya se sabe que el punto más alto para mirar las cosas es la posteridad, y que no son los mejores oradores los más dignos de ser aplaudidos, porque se puede ser un gran orador sin tener un gran talento.

Efectivamente, yo he oído á los principales oradores de mi tiempo, y la mayor parte han dejado en mí una impresión parecida á la que nos dejan los cantos de ciertos pájaros que se escuchan al pasar por las orillas de un bosque.

En la elocuencia no es tan importante lo que se dice como el momento y la manera de decirlo.

El orador y el actor suelen ser los héroes de una grande hora, pero no pueden ser los admirados de todas las horas.

La elocuencia y la mímica mueren con los actores.

Sacad á Demóstenes de la boca aquellas supuestas piedrecitas legendarias que se metía en ella para disimular su tartamudez; suprimid de las oraciones de Cicerón lo repensado y reescrito; quitad á Dantón la arrogancia y á Mirabeau el descaro, y las felices ocurrencias de todos ellos no bastarían para formar la reputación del más adocenado de los escritores.

Pero, en fin, es forzoso reconocer que hay elocuencias con talento, una pasiva y sin réplica, como la del púlpito, y otra activa, como la contencioso-parlamentaria. Esta segunda es una esgrima intelectual de la cual el señor Cánovas siempre será uno de los profesores más consumados. El chiste corrosivo y la reticencia entrecerrada son en él golpes secretos que el contrario no puede ni prever ni parar. Parece que, como á Fausto en el duelo con Valentín, le ayuda un genio invisible que aparta la espada del contrario con objeto de que él pueda herir con acierto y sin peligro.

En su manera de discutir, empieza por crear con sus ideas generales una especie de círculo del infierno, y después que ha rodeado de llamas á sus contrarios, á un fuego más ó menos lento, unas veces los fríe y otras los cuece, aunque, como el maestro Dante, es más aficionado á freirlos que á cocerlos.

VIII

Filósofo: Como todos los hombres idealistas condenados á ser prácticos,

en vez de explicar lo sensible por lo inteligible, tiene que sacar lo inteligible de lo sensible á imitación del Angel de las escuelas, y de este modo construye una teoría sobre cada hecho; y como no pueden existir dos hechos enteramente iguales, de aquí suele resultar que la teoría de la semana pasada no está del todo conforme con la doctrina de la semana presente.

De estas rompientes negras del cielo de luz de las ideas absolutas no tiene la culpa el señor Cánovas, sino el punto de partida de todos esos grandes menestrales que trabajan en la erección de las Torres de las Babilonias políticas, y que consiste en comenzar la ciencia por un expediente, método universalizado por Aristóteles, ese genio pedestre que ha condenado al entendimiento humano á una cojera incurable al arrojar violentamente desde el cielo á la tierra al Ícaro del platonismo.

Por efecto de su vasta inteligencia, él quisiera resumir todos sus conocimientos en una síntesis suprema. Este es el único imposible que el señor Cánovas persigue. Idealista por carácter, y positivista por oficio, á pesar suyo tiene que fundar sus construcciones espiritualistas en el fango de la realidad.

Para conseguir su objeto hubiera tenido que fundir lo ideal y lo real en un todo panteístico; pero su naturaleza, perfectamente artística, es refractaria á todos esos amasijos irrefundibles, confusos, indeterminados y bárbaros.

ESCASU.

Señor Redactor de

LA UNION CATOLICA.

Escasú, Agosto 17 de 1897.

Muy señor mío:

La festividad del 15 del presente mes, conmemoración de la gloriosa Asunción de la Santísima Virgen, se celebró en esta villa con mucha solemnidad, en la cual tuvo lugar el estreno de la bellísima imagen que regaló á esta Parroquia la señora doña Salomé L. v. de Aguilar.

A las 9 a. m. el señor Cura y la filarmónica se dirigieron á la casa de dicha señora, donde se encontraba la imagen, para conducirla en procesión al templo. Durante el trayecto la filarmónica ejecutó escogidas piezas. Las hijas de María, formadas en dos filas delante de la Virgen, todas con su correspondiente uniforme, hacían un lucidísimo coro. A continuación el señor Cura dió principio al Santo Sacrificio de la Misa, y á la hora correspondiente dijo el sermón de la festividad, dejando satisfechos á todos los concurrentes.

Con motivo de haber señaladp este día para la instalación del club civilista ó gobiernista, vinieron de la capital algunos propagandistas de ese partido, entre ellos el Licenciado don Joaquín Aguilar. Parece que no les fué muy bien porque hasta los principales partidarios á quienes con anticipación les habían comunicado el nombramiento para formar la directiva de dicho club, en vez de estar prontos á la hora señalada, tuvieron que irlos á solicitar á sus casas y no faltó quien se negara á seguirles.

Han creído esos señores tan sencillos ó tan ignorantes á los vecinos de esta villa, que ni siquiera tuvieron la cortesía de firmar la invitación que hicieron circular: (sería acaso por indicar en ella el objeto de la reunión?)

E. C.

Los rosarios de un Jesuita.

Fra el 10 de Marzo de 1615, y en Glasgow (Escocia) sufría tormento y muerte por la Fe un religioso de la ínclita Compañía de Jesús.

Llamábase Juan Ogilvia, y su enorme crimen consistía en haber osado decir, que el poder espiritual correspondía al Papa, y no al rey, que en aquella época era Jacobo I.

Cuando marchaba al cadalso, el P. Ogilvia vió á un Pastor protestante que le dirigió la palabra y le manifestó el afecto que le inspiraba.

—Mi querido Ogilvia,—le dijo,—os compadezco por vuestra obstinación en querer sufrir tan infame muerte.

El P. Ogilvia le contestó, como si tuviese algún miedo:

—Si dependiese de mí morir ó no... Nada puedo. Me han declarado reo de alta traición, y por esto voy á morir.

—¡Traición!—dijo el protestante; no hay nada de eso; creedme, abjurad el Papiismo y todo se os perdonará, y os colmarán de favores.

—¿Os burláis de mí?—dijo el Padre.

—No, replicó el Pastor protestante: hablo formalmente y con poder para hacerlo, porque el Arzobispo protestante me ha encargado os ofrezca en matrimonio su hija con una buena prebenda como dote si os decidís á venir con nosotros.

Durante este diálogo habían llegado al lugar del patíbulo. El protestante instaba al Padre que consintiese en vivir. El P. Ogilvia contestaba que bien lo desearía si su honra se conservase incólume.

—Pero ya os he dicho—repetía el protestante—que seréis colmado de honores.

—Pues bien,—dijo el P. Ogilvia,—repetid en alta voz y ante el público lo que me proponéis.

—No tengo inconveniente.

—Oid—gritó el P. Ogilvia—lo que me proponen.

Y el Ministro protestante dijo en alta voz:

—Prometo al señor Ogilvia la vida, la hija del Arzobispo y una rica prebenda si quiere ser de los nuestros.

—¿Lo ois todos?—dijo el Padre—¿estáis prontos á dar de ello testimonio si fuereis requeridos?

—Sí, sí,—clamó la muchedumbre.—Bajad, señor Ogilvia, bajad del patibulo.

Los católicos allí presentes sufrieron horrible angustia; los herejes estaban radiantes de júbilo.

—¿Entonces,—replicó el P. Ogilvia, no temeré ser perseguido como reo de traición?

—No, no,—le gritaron de todas partes.

—¿Si estoy aquí, es sólo por mi religión y es ella mi único crimen?

—Sí, sólo la religión.

—Muy bien,—dijo el P. Ogilvia,—es más de lo que deseaba. Por mi religión soy solamente condenado á muerte. Por ella daría alegremente cien vidas si las tuviese; sólo tengo una: tomadla y daos prisa. En cuanto á mi religión, nunca me la arrancaréis.

Al oír estas palabras, los católicos manifestaron su satisfacción, mientras, rugiendo de cólera, los protestantes se veían burlados y cogidos en sus propias redes. El Pastor protestante se enfureció: interrumpió al P. Ogilvia, que iba á seguir hablando, y ordenó al verdugo cumplierse en seguida su oficio. El verdugo pidió perdón al mártir y éste le abrazó: antes de atársele las manos arrojó el P. Ogilvia sus rosarios al pueblo, y fueron á dar en medio del pecho á un joven calvinista que viajaba entonces por Escocia, el barón Juan Eckersdoff, que fué después gobernador de Tréveris y amigo íntimo del archiduque Leopoldo, hermano de Fernando III.

Ya muy anciano, dijo lo siguiente al P. Boleslao Balbino, de la Compañía de Jesús:

—Cuando la ejecución del P. Ogilvia, sus rosarios me dieron en el pecho, y hubiera podido cogerlos si la impetuosidad de los católicos que me los arrancaron á viva fuerza, me lo hubiera permitido. No pensaba entonces cambiar de religión, pero aquellos rosarios me habían herido el corazón, y desde aquel momento no hallé reposo ni tuve paz. Perturbada mi conciencia, me decía: "¿Por qué los rosarios del P. Ogilvia cayeron sobre mí y no sobre otra persona?" Y esta idea durante muchos años, no me abandonó un solo momento, y me hice católico. Atribuyo mi conversión á estos benditos rosarios, que compraría á cualquier precio y que por nada cedería si llegasen á mis manos.

EL TENTADOR.

Tras el triunfo primero
que dió al hombre fatal sabiduría
el tentador artero:
nos acecha incesante noche y día.

Es la misma traidora
serpiente que en silencio se desliza,
aguardando la hora,
sorda al consejo de impaciente prisa.

Candideces simula,
nadie fué, al parecer, tan inocente,
y á cada cual adula
mientras aguza el alevoso diente.

Y no se sabe cuando
el veneno insidioso nos sorprende,
ya es la cumbre del mando,
ya es el lecho de flores que amor tiende.

Sentimos, sí, el estrago
de la pasión del alma antes tranquila,
como á la voz de Yago
se estremece de Oteló la pupila.

Fermenta la venganza
cual hidrofobia de implacable hiena
huye la confianza,
se mira con dolor la dicha ajena.

El amigo recela
del apretón de manos del amigo,
acoge con cautela
el filántropo el ruego del mendigo.

El humilde ambiciona
lo que sin crimen alcanzar no puede;
el alma se eslabona
á algo terrible que á su afán no cede.

Y el tentador reposa
enroscado en su forma de serpiente;
... la víctima solloza
y él se deleita en su actitud doliente!

RAFAEL NÚÑEZ.

ORACION DE HOMBRE PUBLICO.

Si no vencer, sino luchar, me obliga
Por la fe y el honor; si hay un Dios bueno
Que enmendar sabe el éxito terreno
Cuando, Supremo Juez, premia y castiga.

Adelante! no temo la enemiga
Saña, aieve puñal, sutil veneno:
Con pecho firme y ánimo sereno
Dispuesto estoy á la mortal fatiga.

Sólo el contagio de pasiones temo;
Temo la justa indignación que inspira
De pérfido enemigo la asechanza.

Oh Dios! Á los asaltos de la ira
Cierra mi corazón, y en lance extremo
Prefiera yo el martirio á la venganza.

M. A. CARO.

GACETILLAS

Exposición.—Los Presidentes de los Clubs Republicanos de San José, Cartago, Heredia y Alajuela, han dirigido una exposición al señor Presidente don Rafael Iglesias pidiéndole, como garantía de la libertad del sufragio, que las autoridades no se conviertan en agentes ó propagandistas de ningún partido, y deposite provisionalmente el mando en manos de un Designado imparcial en tanto se resuelve el problema electoral.

Cónsules.—El Poder Ejecutivo ha nombrado con fecha 20 del presente para Cónsules: en Cartagena y Barranquilla (Colombia) á los señores don Carlos A. Merlano y don Luis J. Abello, respectivamente; y en Guayaquil (Ecuador) á don Rodrigo Arrarte.

Naturalización.—Se ha concedido, en la misma fecha, carta de naturalización en Costa Rica al señor don José María Chaves Guerrero, de nacionalidad colombiana y vecindado en Puntarenas.

Heredia.—Se ha concedido licencia de dos meses, por enfermedad al Inspector de Escuelas don Víctor E. Dengo; lo reemplazará entretanto don Luis R. Flores.

Talamanca.—Se ha nombrado para Jefe Político á don Valentín Urbina.

Naranjo.—Don Magdalena Alvaréz ha sido nombrado Jefe Político de este cantón.

Medicatura.—El Doctor don José María Castro F. ha obtenido licencia por dos meses para separarse del cargo de Subdirector de la profilaxis venérea en esta capital, y lo sustituirá el Dr. don Enrique Pascual Argüelles.

San Pedro de Alajuela.—Se dijo que había sido muerto el Agente de Policía de San Pedro de Alajuela. Sabemos que, afortunadamente, ello no es cierto; hubo sí un atentado de homicidio.

Vapor averiado.—El vapor "Centro-América" de "La Veloce," que hacía su primer viaje, sufrió una avería considerable en la máquina. Lo están reparando en La Guayra. Trae muchos artefactos y adornos para el Teatro en construcción, de San José de Costa Rica.—(El Aviso de San Salvador).

COMAYAGUA. Honduras, Agosto 18. Vale la pena de leer lo que escribe el Dr. Jesús Bendaña.

"He obtenido magníficos resultados con la "Emulsión de Scott" en el tratamiento de enfermedades escrofulosas, pulmonares y debilidad general, ocasionada por profundos sufrimientos anteriores."

Llamamos la atención de las familias sobre el remedio que vende la "Botica Oriental" para destruir cucarachas. Por el infimo precio de diez centavos puede uno ver la casa libre de estos animales repugnantes que devoran y apestan cuanto encuentran.

¡Alerta!

Agustia Casareo Varalla, italiano, contrató el plateado de 10 varas de un palio por \$ 50; como en vez de plata aplicó azogue, cometió una verdadera estafa; además abusando de mi nombre, pidió en tienda del señor Lasalvia de esta ciudad, seis piezas de manta y huyó defraudando al señor Lasalvia; como Varalla lleva una certificación mia diciendo que es cumplido en sus contratos, téngase ésta por nula. Este sujeta anda recorriendo toda la América, lo denuncio con el fin de evitar otros fraudes. Ruego á la prensa centroamericana la reproducción de este párrafo.

Antigua Guatemala, Julio 20 de 1897.

CARLOS SÁNCHEZ,
Presbítero.

MOVIMIENTO MARÍTIMO

Llegada de vapores.

Limón, 21.—Vapor inglés *Alleghany*, procedente de San Juan del Norte.—Pasajeros: Isaac L. Maduro, Emma Miller, Maria Thompson, Ermine Miller, C. Ray, Susan Scott, Susan de Sowza, Viola Clarke, Jane Eves, Sara Rockhead, Diana Lindsey, Beatrice Lindsey, Cordelia Morris, Adina Scott, Catarine Edwards, Thomas Williams, Sarah Ennis, Enrietta Barrowes, Modie Divon, Thomas Scott, John Perrier, George Bailey, Ellen Barley, Charles Grey, Richard Samuel, Lucie Scott, Cecil M. Tararin, Alfredo Rodríguez, Maria A. Belfour, Eloisa de Andreis, Margarita Danies, Fred. A. A. Simons, Severo N. de Andreis, Lucas M. Rodríguez, Pedro A. Jiménez, Ellen Forbes, Elick Sanghanno, Geo August, Alex Cowell, Narciso Sequeira y José Gálvez. Carga: 12 bultos y 5 sacos correspondencia.

Noticias por Cable.

Viena, 17.—Un periódico húngaro publica una entrevista con el primer Ministro de Bulgaria en la cual dice que al principio Bulgaria confiaba en Rusia, después en Austria, pero pronto descubrió que era inútil esperar auxilio de Europa. El Príncipe Fernando entonces estrechó sus relaciones con el Sultán de Turquía, quien en caso de guerra, le prestará cien mil soldados. Fernando prefiere besar la mano del Sultán que humillarse ante Europa.

Roma, 17.—Se anuncia semi-oficialmente que el Gobierno italiano ha resuelto abandonar toda la colonia italiana de Eritrea con la excepción de Masowich. Se está negociando para colocarla bajo la soberanía de Bélgica.

Río Janeiro, 17.—Los fanáticos están retirándose en buen orden de Canudos á mejores alojamientos.

Londres, 18.—Un despacho de Constantinopla para el *Times* dice que causa gran inquietud á la Puerta el estado de anarquía en que se encuentra Kurdistán Turca. Se ha dado orden al Vilayet de Bagdad para movilizar toda la tropa en ese distrito. Un despacho de Simla avisa que tres mil nativos atacaron las fuerzas del General Blood siendo derrotado con considerable pérdida de gente; los ingleses perdieron los tenientes Greaves y Mc. Lean muertos, y el capitán Palmer, gravemente herido. Mc. Lean fué muerto por estar sacando el cadáver de Greaves fuera de combate. Parece que todas las tribus de la frontera quieren sublevarse. Si las armas inglesas sufrieran un rechazo ahora sería señal de un levantamiento general.

París, 18.—El Príncipe Enrique de Orleans dijo la siguiente frase: "No soy partidario de los duelos, pero el oficial debe defender con su vida el honor militar."

París, 18.—Hoy partió con dirección á Dunkerke el Presidente Faure. La despedida fué notable por el entusiasmo que mostró el populacho que echaba vivas por la

Rusia, por la República y por Faure. Cuando Faure se había ido y la gente estaba de vuelta de la estación del Ferrocarril se anunció que Faure se embarcaría en la tarde á bordo del vapor "Vatahua" acompañado de Mr. Hanotaux, Ministro de la Marina; será conducido á Cronstadt por los acorazados franceses Bruix y Surcuf. El Czar lo recibirá en Cronstadt.

Londres, 18.—Un despacho de París avisa que fué arrestado esta tarde un individuo llamado Perier; había llegado del Havre en el mismo tren en que llegó el Presidente Faure. En su bolsa se hallaba un revólver cargado; Perier es anarquista peligroso, ha sufrido dos años de prisión por haber tenido en su posesión una máquina infernal.

Dublin, 18.—Hoy llegaron á ésta procedentes de Holihead el Duque y Duquesa de York. Les fué acordada una recepción muy entusiasta.

Madrid, 18.—El Gobierno ha prohibido toda correspondencia por telégrafo ó teléfono respecto el asunto Angiolilli. Se dice que el reo será ajusticiado mañana ó el viernes. Es considerada de mucha importancia la visita del General Azcárraga, primer Ministro interino, á la Reina Regente en San Sebastián; pues el primer Ministro ha expresado la opinión que un ministerio definitivamente constituido es necesario en vista de la próxima visita del Ministro Americano.

Londres, 19.—El corresponsal del *Daily Telegraph*, en Viena, avisa que causan inquietud las noticias de Constantinopla—Lord Salisbury insiste en la completa evacuación de Tesalia por el ejército turco. Esto probablemente dará por resultado la disolución del concierto europeo. La actitud de Salisbury se debe á los acontecimientos en el Noroeste de La India. El corresponsal del *Daily Chronicle* en Berlin dice que Mr. White, Embajador Americano ante el Gobierno Alemán, partirá con dirección á París para conferenciar con el General Woodford respecto al mejor método de presentar al Gobierno Español la opinión del Gobierno de Estados Unidos, con respecto la situación de Cuba.

Berlin, 19.—Dice la *Vossische Zeitung* que Woodford, Ministro americano á España, tiene instrucciones de manifestar al gobierno español que antes de dar á Cuba la autonomía se debe retirar la tropa de la isla. Si la misión de Woodford no tiene el resultado que se espera, Mc. Kinley tomará otras medidas, las cuales serán anunciadas al Congreso en un mensaje especial.

Constantinopla, 19.—Niega el gobierno turco que existe un convenio entre la Puerta y el Amir de Afganistan para excitar á los sacerdotes fanáticos de la India á predicar la guerra santa contra la soberanía inglesa en ese país.

Madrid, 19.—Sagasta dijo ayer en un interview que aun durante el tiempo de Cánovas existían disensiones en el gabinete. Si continuasen las actuales dificultades, Azcárraga tendrá que dimitir. Todo el gabinete actual tendrá corta vida; agregó que él está dispuesto á hacerse cargo del gobierno. En caso que el país le confiera á él el manejo del gobierno aplicará inmediatamente las más amplias reformas á Cuba.

Londres, 19.—El señor Melville, inspector en Jefe del despacho de la policía secreta, partió hoy con dirección á Dover para establecer un estricto sistema de vigilancia en todos los puertos de la Gran Bretaña. La policía que tenga conocimiento de los anarquistas extranjeros serán empleados en este trabajo. Las autoridades británicas creen que existe un gran complot continental anarquista cuya base de operaciones es Inglaterra.

Revista de la Prensa

21 de Agosto.

La República.—Insiste en creer que *El Figaro* está de acuerdo con *El Comercio* de Managua, por lo que el primero publicó en días pasados

LOS NIÑOS.

La medicina nansabunda y de mal sabor, repugna a los adultos y es el horror de las criaturas. No cabe duda que su frecuencia ineficacia, se debe, cuando menos en parte, al disgusto que les causa—al choque al sistema. Esto es especialmente el caso con el Aceite de Bacalao, en la forma de las composiciones ordinarias y anticuadas, que tan amargando se obliga a tomar por los asustados y desvalidos niños. Un contraste muy marcado se ofrece en la

PREPARACION DE WAMPOLE,

la cual, aunque contiene todas las propiedades nutritivas y creadoras de carne del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, está enteramente libre de su sabor, olor y aspecto. Está combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. Sus cualidades tónicas, son supremas. Crea sangre nueva, músculos fuertes, dientes sanos, huesos macizos y les facilita desarrollarse hasta llegar a ser hombres y mujeres sanas, pues las curaciones que se efectúan en la juventud son económicas y permanentes. Es el resultado del estudio y la ciencia moderna. Es tan sabrosa como la miel. La legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en Boticas.

ventajas de Nicaragua sobre Costa Rica.

—Repente también que su actitud es neutral, en la contienda electoral presente; hasta que pueda ver a qué lado debe inclinarse. Sus principios... ¿acaso tiene algunos?

—Da cabida a un comunicado *civilista* del Zarcero.

El Heraldo.—Aplauda la cordialidad con que almorzaron juntos los propagandistas reeleccionistas y anti-relecciónistas en Aserrí.

—También *aplaude* que niños, escolares todavía, hayan formado bando *civilista*, con tal que no olviden los estudios. ¡Es hasta donde puede llegar la *neutralidad* de *El Heraldo*! Traslado al señor Secretario de Instrucción Pública, por lo que respecta a la moral escolar.

La Prensa Libre.—Habla en su editorial de la "voluntad popular."—Excita "¡A combatir, indiferentes!" "A la prensa! a la tribuna! a los comicios electorales!"

El Figaro.—Sumario: "Opiniones políticas de José Joaquín Trejos, Roberto Cortés y Manuel Sandoval.—Protesta de Napoleón Umaña.—Literatura.—Tipos y paisajes.—Dos amorres.—Cablegramas.—De todo."

Diario de Costa Rica.—Carta de Nueva York.—Notas.—Ecos.—Crónica.

El Espectador.—"Continuamos" dice su editorial, y desmiente que Juan Bautista Romero haya dicho contra el Presidente de la República la palabra que se le imputa. También le da su pasadita a *El Heraldo* acerca de los términos *verdad* y *mentira*.—Literatura. Notas de viaje por E. Martín. Variedades. Protesta de firma.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita* a los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. a 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

ORO! ORO! ORO!

VENDO con buenas condiciones para el comprador, un lote de terreno para acá del panteón, a por 50; también un lujoso mostrador para cañonera.
JUAN V. MONESTEL

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Exenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao a cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

¿Quiere Ud. casarse?

Bien! El tiempo está malo, pero la idea en sí misma es buena. La mujer es,—no hay duda,—el cumplimiento del hombre, su media naranja, como vulgarmente se dice. Cierre Ud. los ojos, encomiéndose a Dios y elija a la primera que pase, con la seguridad de que habrá de resultarle bonita. Y la razón es muy sencilla: unas, porque les cupo en suerte nacer bonitas; otras, porque han sabido usar a tiempo la **CREMA ORIENTAL**.

ORNAMENTOS DE IGLESIA

LIBRERIA CATOLICA
Variado surtido de obras de Teología, Devocionarios, etc.

IMAGENES, CRUCES, ROSARIOS, MEDALLAS. ESTAMPERIA RELIGIOSA

Antonio Lehmann,
Admor. de "La Unión Católica."

DEVOCIONARIOS

que se hallan de venta en esta Administración:

- Áncora de Salvación,
- Arca de Alianza,
- Al pie del Sagrario,
- Camino recto y seguro,
- Amante devoto de Jesucristo,
- Comulgador general,
- El Alma en el Templo,
- Devocionario Cotidiano,
- Devoto de las Animas,
- Devoto del Purgatorio,
- Delicias al pie del Altar,
- Pequeño Eucologio Romano,
- La Sagrada Familia,
- La Hora santa,
- Imitación de Cristo,
- Introducción a la vida devota,
- Joya del alma piadosa,
- Lavalle, Oraciones,
- Llave del cielo,
- Manual del Pueblo,
- Manual de Piedad,
- Manual de Nuestra Señora del P. Socorro,
- Manual de las Hijas de María,
- Manual del Cristiano,
- Máximas Eternas,
- Novísimo Misal Romano,
- Nuevo Oficio divino,
- Oraciones con indulgencias,
- El Alma delante de la sagrada Eucaristía,
- Ramillero de divinas flores,
- La Rosa Mística,
- La Semana santificada,
- Tesoro del Cristiano,
- Tesoro de la Familia Cristiana,
- Y muchos otros más a precios módicos.

ANTONIO LEHMANN.

Acaban de llegar: MANUAL DE LAS HIJAS DE MARIA.

Manual de los **ASOCIADOS** al Rosario Perpetuo, con el modo de hacer la *Hora de Guardia*. 4ª Edición.

Oleografías de N. S. de la Merced.

Administración de "La Unión Católica,"
A. LEHMANN.

MADERA de LAUREL.

Alfajillas, tablas, tabloncillo, tablilla, reglas, hay de venta en el local frente a la Oficina del Registro Central del Estado Civil.

EL VINO BUNGE
DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
a los precios siguientes:

- Caja..... \$ 9.00
- Botella..... 1.00
- ½ botella..... 0.50
- Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco..... 45.00-

Rafael Calderón Muñoz.

Doctor en Medicina, Cirugía y Obstetricia,
despacha en su casa de habitación, nº 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)
Horas de consulta: de 8 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m.



DR. M. FISCHEL

Cirujano dentista americano
Frente a la Plaza de Artillería
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA
5ª AVENIDA OESTE Nº 106.
Frente al Cuartel de Policía.

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrhouements.
Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en París
Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EPICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copáb, la cubaba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY
PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD Y Cª
PERFUMES DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda.

- ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Perla.
- EXTRACTO: Graciosa, Feni d'España, Bouquet Royal, Feseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ
A LOS AROMAS OLOROS
8, rue Vivienne, 8, PARIS.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, más al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto agradable, es el mejor contra la anemia y el apocamiento, en las dolencias y debilidad, contra las afecciones del Estomago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, fortalecer la sangre, enflaquecer el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los cambios, no se o-choo más superior al **Vino de Quina de Aroud**.

Por Mayor en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succursale de LAJOYE.
Se vende en TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y AROUD

Les Femmes qui manquent les

PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS

No titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS de BLANCARD
con Yoduro de Hierro inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. PARIS Aprobadas por el Farmacéutico oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Píldoras contienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (**tumores, obstrucciones y Aneurismos**, etc.), afecciones contra las cuales son impoentes los simples ferruginos; en la **Clorosis** (colores pálidos, Leucorrea (flujos blancos), la **Aménorrea** (obstrucción nada o escasa), la **Tisis**, la **Histia constitucional**, etc. En fin, obran á los prácticos un agente terapéutico de los mas fuertes para estimular el organismo y modificar las constituciones limitadas, debiles ó debilitadas.

N. B.— El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exíjase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, irritacion que produce el Tabaco, y especialmente á los Señores PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 P.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Dr. B. Marichal M.
Cirujano Dentista.



5ª AVENIDA, ESTE N.º 225.

HORAS DE CONSULTA:—De las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.

AVISO IMPORTANTE.
HERMANN Y ZELEDON,
BOTICA FRANCESA.



Debido al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como **CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA**, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el-Congreso y publicada en *La Gaceta* N.º 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en *La Gaceta* N.º 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de *Carbolina, Formicida ó Filoderma* no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA **CARBOLINA** es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.

LA **FORMICIDA** es el gran remedio para destruir hormigueros.

LA **FILODERMA** es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

Hotel de Italia, Heredia

Situado en la esquina calle N. O. del Mercado y calle de la Estación, casa de don Braulio Morales.

Ofrece **almuerzo, comida y cena** á todas horas.
Habitaciones cómodas.

A. ALIBERTI.

JABONERIA NUEVA.

En esta fábrica se hacen **JABONES AMARILLOS Y BARCINOS DE LA MEJOR CALIDAD** y se venden **A PRECIOS MUY BAJOS.**

Se vende por mayor: en el depósito de la misma fábrica, al lado Oeste del Mercado; en la pulpería de la esquina opuesta á la Botica de la Violeta, y en la misma fábrica en la Úruca.

Especialidad de esta fábrica es dar al público **excelente calidad de jabón y barato.**

Teléfono n.º 166.

Mariano Coronado.

SCHWARTZ, LOWE & C.

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de **CONFITERÍA**, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte **MAGNÍFICOS VINOS**, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Los Doctores

CALNEK y ULLOA

han trasladado sus oficinas á los bajos de la casa de Mr. Rudd (Fotografía), frente al "Parque Central," local que ocupaba el Dr. Inksetter.

San José, Agosto 1.º de 1897.

Ferrocarril de Costa Rica

CAFE DE ESTACIONES AL ESTE DE CARTAGO.

Se avisa al público que durante la próxima cosecha de café regirá la siguiente tarifa del Ferrocarril para café exportado de estaciones al Este de Cartago.

Se cobrará al exterior el importe total de la tarifa de exportación para puntos entre Cartago y Alajuela, pero por medio de rebajas hechas en Costa Rica, los precios serán reducidos según detalles abajo mencionados.

La tarifa incluye flete del Ferrocarril, Gastos de Agencia y muellaje.
Costo total por mil kilos en oro de Costa Rica

De	De	De	De
Paraíso \$ 21.73	Turrialba \$ 16.80	Madre de Dios \$ 9.57	
Santiago 20.25	Torito 15.51	Matina 7.99	
Juan Vinas 19.27	Peralta 15.08	Guápiles 16.22	
La Gloria 18.80	Florida 12.58	Jiménez 15.28	
Tucurrique 18.13	La Junta 11.62	Guácimo 14.43	
Las Pavas 17.69	Siquirres 11.22	Destierro 13.05	
	De Pascua \$ 13.80		

H. Barfield,

Administrador.

BOTICA NUEVA

La del **Dr. Cruz y Pombo**, situada en la calle de la Estación, bajos de la casa del señor Florentino Montenegro, frente á la antigua Cabaña hoy "La Giralda", por la buena situación que ocupa respecto de los barrios de San Francisco Guadalupe, San Vicente, San Isidro, San Juan, San Pedro del Mojón, Curridabat, ofrece á sus vecinos un surtido completo de medicinas de toda clase, de varios artículos de farmacia y perfumería, todo reciente y acabado de abrir, la mayor parte procedente de la Farmacia Central de Francia, á precios corrientes de plaza.

En la misma Botica recibe consultas el Dr. Cruz y Pombo.

Banco Anglo Costarricense.

Capital pagado.. \$ 1.200.000
Reservas..... " 200.000

El Banco abona por depósitos á 3 meses vista el 4% anual
id. id. á un año " 8%
Tipo de descuento el 1% mensual.

Tip. de San José.